

San José, Costa Rica, 3 de octubre de 1913

# imperio de la mentira

En política, como en geometría, la línea recta es la más corta que se puede trazar entre lo ideal y lo real. Curvas y líneas quebradas sólo sirven para el extravío de la aspiración. Y la línea recta, para los partidos políticos, está indicada por la verdad, por la honradez y por la justicia. Apartarse de esos jalones indestructibles de la moral, es entrar de lleno en la corrupción.

No entendemos por qué siendo la mentira un baldón social, pueda ser una virtud en la política. La mentira envilece a quien la usa, sea individuo o colectividad. La verdad es el más resplandeciente ornato de toda causa noble. En ningún caso la mentira puede ser utilizable por el decoro.

En el movimiento político que actualmente se realiza en el país vemos imperar la mentira en todas partes. Los partidos políticos adversarios al Partido Civil sustentan su campaña en la mentira y el engaño. Ninguno de ellos tiene, como tiene el Partido Civil, el valor moral suficiente de hablar la verdad al pueblo. Bien que nosotros no tenemos nada vergonzoso que callar, ninguna llaga oculta que esconder. En los discursos, en los periódicos, en cuanta manifestación pública se realiza, el Partido Civil dice la verdad, aunque sea en su propio perjuicio.

Ved, en cambio, los campos adversarios. Todo es mentira. hasta la misma enseña bajo que se agrupan. Todo es engaño, hasta los colores indecisos con que se cubren. Y esto se explica perfectamente analizando el origen de las agrupaciones políticas que pretenden detener el paso triunfal del Partido Civil. El «fernandismo» nada tiene que ver con el Partido Republicano cuyo nombre usurpó. El «republicanismo» del círculo de Cuesta de Moras es simplemente una careta. El programa que han enseñado al público, como anzuelo de incautos, es una mentira más. ¿No habéis visto la conducta parlamentaria de ese partido «persona lista»? Su actitud ha sido completamente opuesta a los principios preconizados por el que se llamó Partido Republicano. Por eso decíamos que en el círculo desprestigiado y moribundo del Licenciado Fernández todo es mentira y usurpación: hasta el nombre y la bandera.

Leed en seguida sus periódicos, escuchad sus discursos, examinad todos sus actos. Todo es mentira y engaño. Mienten hasta en los nombres de sus partidarios; alteran números consignados en documentos oficiales; tergiversan los conceptos públicos de los demás; falsifican protestas; hacen resucitar a los muertos: viven única y exclusivamente de la farsa.

Tales procedimientos pueden ser eficaces un día, pueden en gañar una vez. Pero la verdad se impone al fin y todos los arti. ficios de la mentira se vienen abajo como una frágil construcción de espuma. Por eso es por lo que el pueblo costarricense ha abandonado las filas agonizantes del fernandismo: ha perdido la confianza en sus hombres, que lo alimentaron siempre de mentira, y ha visto que bajo la usurpada bandera azul no existe más que una conspiración permanente contra la verdad.

La bandera verde y blanca nació en una encrucijada. El pueblo costarricense sabe bien como nació. En el blanco ingenuo, como sarcasmo imperdonable, han querido simbolizar la candidez de un anciano traicionado. El verde es la espuma epiléptica de esa traición. Sierpe nacida al abrigo de un pecho indefenso, su primera manifestación de vida fué clavar su diente en el seno de donde surgiera. Gusano brotado de los eternos pantanos políticos, de los perpetuos estancamientos del presupuesto, el Partido de la bandera verde y blanca es un círculo inconsistente, de transición, parecido a aquellas bandas guerreras de la edad media, sin estandarte conocido, que ni ponían ni quitaban rey, pero que servian al señor que los pagaba.

En medio de uno y otro desastres morales, el Partido Civil alza su bandera histórica y afirma sus principios invariables, acrisolados en la lucha y practicados lealmente en el poder. ¿Comprenderéis ahora porqué el pueblo costarricense sigue sin vacilación la bandera roja, única esperanza de salvación nacional?

Toda la correspondencia debe dirigirse al Editor y Administrador

# NOTICIAS DEL EXTERIOR

Washington, 29.—En el Senado la comisión en su reunión terminó el informe sobre el nuevo arancel, pasándolo a la Cámara. El Presidente lo firmará en toda la semana; comprende también las disposiciones del presupuesto sebre la senta.

Calculase que 9.425,000 personas, pagarán este impuesto cuya sama total será de 115 millones. Toda renta que pasa de tres mil pesos annates pagara impuesto, debiendo toda persona presentarse al recandador general de la renta el 1º de marzo de 1914 a declarar la renta que tiene, bajo juramento, pagándose los impuestos desde el 1º de marzo de 1914. En caso de no hacerse la declaración se impondrá una fuerte multa y en el caso de hacerse una declaración fraudulente, se impondrá multa y prisión.

prisión.

En los círculos oficiales se des opfís que sea posible inducir a los revolucionarios de México a respetar
las elecciones de octubre. Asegúrase
que no aceptarán el armisticio de
Huertas porque no le reconocen personalidad oficial.

que no aceptarán el armisticio de Huertas porque no le reconocen personalidad oficial.

New York, 29.—Publicase la noticia en los diarios de que Roosevelt se embarcará el sábado en el «Van Dick»; que su viaje durará 5 meses; que lo acompañarán 3 hombrea científicos y 3 cazadores baqueanos. Visitará el Amazonas, el Brazil septentifica y 3 cazadores baqueanos. Visitará el Amazonas, el Brazil septentional y Central, Paraguay y las regiones inexploradas. Hará colecciones para el museo de historia natural. Indújolo a llevar a cabo estas aventuras el padre Zahn, provincial de la orden de la Santa Cruz; lo acompañará Antonio Fiala, explora or ártico. Se encargarán del equipo Jorge Cherry y Leo Miller, dos peritos de disecar pájaros y mamíferos. Desembarcará en el río de San Pablo donde visitará a su hijo Kermit Roosevelt que está trabajando en la construcción de ferrocarriles. Visitará la Patagonia, Buenos Aires, Rosario, Mendoza, Santiago y Valparaiso; los progresistas le ofrecerán una comida de despedida.

Londres, 29.—El dinero tiene alguna demanda: los descuentos fáciles con motivo de los 200 mil oro que se esperan de Argentina. La Bolsa quieta y deprimida. Robertson, Secretario parlamentario de la Cámara de Comercio, hablando en el Norte de Inglaterra hizo algunas alusiones al plan de la compañía territorial de Llord George. Dijo que el objeto de la nueva legislacción era incrementar la producción, creando cerca de 99.510, pequenos arriendos o tenencias y que el plan incluye también el proyecto de reforma del siatema de prorrateo, por el cual las casas nuevas y las mejoras en las maquinarias quedarán no muy gravadas. A consecuencia del discurso de combate de John Redmond, la Gaceta de Westminster, órgano ministerial, dice hoy que todos los partidos obrarán cuerdamente haciendo toda concesión racional para procurar al avenimiento y evitar la necesidad de que la ley de autonomía.

resulte como una terrible derrota política para cualquier sección de Irlanda.

París, 29.—Telegrama especial de Madrid dice que Barthow, electo Presidente del consejo general, promunció en discurso en que dijo que defender las leves, resultado de la política laica y tratará de mantener el orden y estabilidad necesaria y cuyo fruto es la prosperidad; tratará de que se apresure la discusión sobre el impuesto de la renta, se felicitó porque se ha votado la ley del servicio militar de tres años, dijo: no provocamos a nadie pero tenemos el derecho de defendermos; tratará de que se apresure el voto del proyecto de ley aumentando el sueldo de los oficiales, y terminó rindiendo homenaje a Polucaré, que se encuenen Montalbán. Etienne, recibió la visita del agregado alemán, mañana se dirigirá a San Nazario para asistir a la botadura del acorazado «Lorena Perisond»; interpelará a Pichón y Dumont, sobre la oportunidad, las condiciones y las consecuencias de los empréstitos balcánicos.

Rambouillet, 29.—Poincaré ofreció un almuerzo al Presidente del Consejo de Ministros de Servia y al Embajador servio Thierry Paleoloque.

Mines, 29.—La confederación de

Embajador servio Thierry Paleoloque.

Mines, 29.—La confederación de viñeros del Suroeste, hizo moción para que se invite a los representantes en el Palarmento a que no modifiquen la tarifa aduanera entre Franciay España.

Reims, 29.—En el aerodromo, en la carrera de 200 kilómetros por la copa Gordon Bennett, los primeros fueron Prevost, que recorrió la distancia en 5h minutos y 45 segundos. Vedrines en 1 hora 1 minuto. Gilbert en 1 hora 2 minuto. Gilbert en 1 hora 2 minuto. Gilbert en 1 hora 2 minuto. Madrid, 29.—Barthou y Ramonomes se cambiaron telegramas de simpatía. Asegúrase que la reapertura

patía. Asegúrase que la reapertura de las Cámaras será el 1º de noviem-

de las Cámaras será el 1º de noviembre.

Bruselas, 29.—Para aumentar la importancia del museo social argentino, Niederlein prepara una colección documentada y sintótica, para Buenos Aires y organiza una sección. Argentina en el museo internacional encargará a las oficinas e instituciones internacionales el intercambio con Europa de las publicaciones oficiales y particulares, enviadas por el museo argentino y pedirá a los países de la América del Sur, que envíen materiales y documentaciones y que nombren representantes oficiales para comprar las colecciones.

sentantes oficiales para comprar las colecciones.

Madrid, 29.—En el Consejo de Ministros, presidido por Romanones, éste se congratuló por el resultadode la fiesta de San Sebastián, practiquísima para Francia y España. Se han arreglado los últimos detalles para la recepción de Poncairé. Se admitió la renuncia de Altamira y maña as efirmará el acuerdo nombrando su sucesor. Luque dió cuenta de las

operaciones en el Africa. Se ha dado orden de que se incorporen a las filas todos los pilotos aviadores militares, incluso el infante Alfonso, que se perfecciona en Viena en el manejo del biplano. Organizanse dos escuadrillas de aviadores. Bartheu telegrafió a Romanones comunicándole su profunda y grata impresión.

su profunda y grata impresión.

Vigo, 29.—Ha sido detenido el astorgano Fernando Tovares que viajaba con frecuencia a Argentiua, engañaba a las mujeres quienes le entregaban su dinero y después las abandonaba. El juevas desembarcó trayendo de Buenos Aires a las hermanas María y Teresa Peirano, que tenían su taller de aplanchar y que lo liquidaron.

Cuando se proponía regresar a Ar-gentina lo denunciaron y se le en-carceló. También está aquí una ita-liana que se trajo de Bueaus Aires.

llana qua se trajo de Buenos Aires.

Roma, 29—El Papa está muy mejorado. Recibió a los peregrinos brasileros. Bendijo a las muchachas de
primera comunión.

Devenport, 29.—Los cruceros británicos «Suffulk», «Esbitwick» y
«Lancaster», zarparon para Bermuda a incorporarse a la nueva escuadra del ceste del Atlántico que protegerá los intereses británicos de zonadel Canal y representará bajo el
mando del Almirante Gradock a la

Gran Bretaña en las fiestas y cere monias de la apertura del canal.

monias de la apertura del canal.

New York, 29.—En caso de que
Schmidt se someta al jurado, ase
gúrase que lo integrarán varios milil. gúrase que lo integrarán varies milit; entre otros Astor, Belmoot, Vauderbilt v Rockefeller. El Juez H. Holtt, de la corte federal de distribo ordenó que no se aceptara la certificación de Carlos Bright, de Buenos Aires, presentada por Enrique Dearranda, contra algunas casas sudamericanas; el Juez declaró que la certificación es un escandaloso abuso contra diferentes personas sin pruebana, y que anteriormente el Juez Hand había suprimido el mismo certificado.

na, y que anteriormente et Hand había suprimido el mismo certificado.

Munich, 29.—Continúan los rumores de que la esposa del Rey Manuel lo abandonará. Según dicen los médicos regresará a Sigmaringen.

Landrea, 29.—El Dally Express publica na telegrama de 2n corresponsal en Berlín diciendo que la esposa de Manuel se encuentra gravemente enferma; que éste establacerá sin ninguna duca su residencia en lnglaterra. Los médicos esperan que se restablecerá la enfarma; está debilísima. Manuel, en cuanto sea possible, acompañará a su esposa a Sigmaringen y luego seguirá a Londrea. Sorprendentes rumores circulan sobre el carácter de la enfermedad de su esposa; no se ha podido precisar exactamente.

#### Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

1ª clase. . . ¢ 18-00 2ª clase. . . ¢ 13-00

Descuentos:

6% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba 6% " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento. "@

LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913.

#### ALMACEN DE GRANOS

de TOMAS FERNANDEZ & Hno.

SAN JOSE

**PUNTARENAS** 

Especialidad en Productos del País y Abarrotes de primera necesidad

APARTADO 614

TELEFONO 198

#### EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf

San José

# Actualidades políticas e... impolíticas

Gracias a El Noticiero hemos venido a saber que don Ricardo tiene un sobrino y el sobrino un tío—¡Gran Dios qué to—con más quinqué y escamas que aquel otro tío que tanto contribuyó a la celebridad de la ciudad de Alcalá, cuna y retiro del cardenal Jiménez de Cisneros.

Si, señor; la fama del tío de Alcalá quedó eclipsada al presentarse en escena el tío del sobrino de don Ricardo.

Aquél era marrullero, soca-

sentarse en escena el tio del sobrino de don Ricardo.

Aquél era marrullero, socarrón, algo cenceño; tenía sombero pavero para cumplir con los días de precepto y una vara de fresno destinada a medir las espaldas de aquellas humanidades que al paso se le atravesaban. Este huraño, retraído, con toda la indiscreción hija de la ingenuidad—regla segunda de los preceptos escritos por Pero Grullo en su primera juventud,—con sombrero tirolés y una «hachita» cuidadosamente afilada para la división, en trozos menuditos, de cuerpos blandos.

Y como quien dispone de

cuerpos blandos.
Y como quien dispone de
una «hachita» no permite otro
leñador a su vera, don Ricardo,
que es el 100, no quiere que su
sobrino afile «hachitas» de pro-

cedencia ajena.

Tal pasó con la «hachita» duranista.

Por telegrama número 12,369 del capítulo Cosas de don Ricardo, los duranistas quedaron con el instrumento en la mano, pero sin filo

cor el instrumento en la mano, pero sin filo.

El picadillo que pensaban hacer con carne fernandista para relleno de tamales, destinados a la próxima manifestación, queda aplazado por tiempo indefinido.

Razón tuvieron aquellos que les gusta ver los toros de lejos al asegurar que la heroica Alajuela,—ciudad que tanto arrulló La Prensa Libre en visperas de la ovación de los 20,000,—sería la retirada de don Carlos con doble número, in mentis, del que dispuso Jenofonte en aquella otra que ciñó sus sienes con los laureles de la inmortalidad.

\*\*\*

—El espectro gubernamental ha desaparecido, cesó el eclipse. Ya podemos mirar al Sol cara a cara—exclaman los fernandis-tas frotándose las manos de

tas frotándose las manos de gusto.

Lo de Sol lo dicen por don Ricardo, naturalmente. En la presente emergencia política uno de los dos bandos que se creen con derecho a la «eterna sonrisa» comparan, por turno, al tío del sobrino, no con el de Alcalá, sino con aquel monarca que iluminó los dilatados campos de la Francia en las postrimerías del siglo XIII.

El pacientísimo y esperanzado Doctor se pregunta desde el fondo de su modesta volanta:

le filo a la shachita» con piedra ajena, cuando nos encontramos ya cerca del final de la jornada, condené mi delicado estómago a digerir almuerzos fríos los días festivos?

—Para eso, si señor;—contestará apesarado el sobrino.

Quédale al Doctor un consuelo. Si con la «hachita» no puede dividir robustos cuellos de carne y hueso, por falta de filo, consérvela hasta el día de las elecciones que horas después podrá utilizarla don Leonidas (el de los Cocos) para cortar pedacitos de azucar candy, industria a que piensa dedicarse una vez que haya depositado en las urnas su arrogante voto.

"Y de la niña ¿qué?
—Pues de la niña, na.
—¿Pero no decían que....?
—Si decían, pero cal
Continúa descansando de la
gran peregrinación por las vastas campiñas de Guanacaste.
De estómago bastante bien;
como siempre, digiere a maravilla. Pero los oídos no funcionan. Ha pedido a París que le
envie un especialista en conductos auditivos, que le despeje la trompa de Eustaquio.
Aquella infernal serenata de
Bagaces, aquel certamen de pitos de caña y latas de canfín le
tienen más sordo que los muros
de la Penitenciaría!

La cuestión de la hachita le
permite sonreír a la hora en
que los pájaros saludan el nuevo día. Después, la frente se
nubla, los ojos se cierran y la
diestra mano describe círculos
buscando la cara del mofletudo
Perla.

Y es que aquella peregrinación tuvo por término el monte
Calvario.

Aunque la marcha (escrita
en fugas) fué precedida por uno
de esos fotógrafos que disponen de máquinas panorámicas,
el panorama de las ovaciones
no parece por ninguna parte.
Los ventanas de las cantinas
brindan al público los productos coloniales de costumbre y
alguna que otra ovación Duranista, pasadas de maduro; pero
la esbelta figura de don Maximo, rodeada de sus «decididos»
partidarios guanacastecos, no
parece por ninguna parte.
En Guanacaste hubo decisión
y por consiguiente decididospartidarios guanacastecos, no
parece por ninguna parte.

En Guanacaste hubo decisión
y por consiguiente decididospartidarios guanacastecos de la
libertad admiraron siempre la
cresta del Gallo, decidiéronse a
penetrar en las tranquilas y
mansas aguas del Mar Rojo.

A las columnas de El Republicano no han llegado tampoco los ecos ni fos clichés de las
manifestaciones en honor de

manifestaciones en nonor de don Máximo.

Lo cual prueba que la hachita del hombre de los veinte años carece de filo y, lo que es peor, de piedra donde sacárselo.

Es la Tienda que más barato vende en San José Artículos para Señoras y Caballeros a mitad de precio

El Gran Baratillo de Cartago

SURTIDO COMPLETO Y TODA CLASE DE GÉNEROS

Tenemos a la venta preciosos **botones políticos** de los candidatos señores Yglesias, Fernández y Durán y unas bonitas papeleras con los retratos de los tres candidatos.

Baratillo Permanente de JOSE AVILES (a) Valbuena Calle del Tranvía-Frente a LA MARINA, en el Mercado

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*

\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*

# TRAUBE

# 

# HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado AGENTES EXCLUSIVOS de nuestra harina, en la forma siguiente:

> SAN JOSE, Segundo Zonta CARTAGO, Luis Felipe Odio HEREDIA, Negrini Hermanos

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

Nuestros Colaboradores

# El diablo predicador

El órgano del Partido Olímpico, en su edición del 30 del corriente, al hacer una crítica de la ya muy conocida fiestecita Fernandista del viernes recién pasado, en la Estación del Ferrocarril al Atlántico, se permite, a manera de «Diablo Predicador», hablar con magistral dicador», hablar con magistral aplomo del gran respeto que los Partidos debieran tener a las leyes patrias, y se citan ellos (los olímpicos) como los más celosos guardianes de las instituciones patrias, y como las personas que mejor respetan personas que mejor respetan las leyes que nos rigen. ¡¡Qué sarcasmo!! ¡¡Cuánto valor para falsear a verdad!!

Dichosamente el país entero conoce ya el temperamento de cada uno de los grandes Directores de esa agrupación política que se llama generalmente con el pomposo (y sobre todo desacreditado) nombre de Partido Olímpico; ya no es fácil hoy hacer creer a nadie que esos Señores que siempre han perseguido con insistencia la consecución del Poder, y que se consideran como los dueños absolutos de los destinos del país, por cuanto han tenido la fortuna de figurar como sus amos y Señores, casi sin interrupción, desde el momento en que obtuvo su independencia de la Madre Patria.

Buena fué aquí la idea de la Dichosamente el país entero

Buena fué aquí la idea de la independencia, pues con ella se proyectaba el engrandecimiento de esta parte de la tierra Hispana, y salvo los pequeños intervalos en que el país ha sido gobernado por hombres de verdadero patriotismo, de energías poco comunes y de habilidad administrativa para crear lo poco que hoy tenemos y de que nos orgullecemos; pero si nuestra desgracia hubiese sido tanta que hubiésemos estado privados aún de esos pequeños oasis administrativos, más nos hubiera valido haber permanecido en el estado en que nos encontrábamos antes del año 1821. Entre ser los esclavos de un puñado de hombres de dudosa moralidad política y de reconocida falta de patriotismo, o estar bajo la dirección más o menos sabia o efectiva de un gobierno serio y podero-Buena fué aquí la idea de la

so, como era el que nos había conquistado, no se puede vaci-lar en la elección.

Los hombres que hoy predi-can respeto a las leyes, ¿no son acaso los mismos que en todos los tiempos, y por razones de conveniencia personal han fal-seado o prostituido esas mis-mas leyes que ufanamente pre-tenden acatar?

mas leyes que ufanamente pretenden acatar?

¿Quienes, sino ellos, (los olímpicos) han impuesto su voluntad privando al pueblo del derecho de elegir y votar por quien, según su real saber y entender, podría hacer la felicidad de la patria? ¿Quienes, sino ellos, han arrancado del seno de sus familias a aquellos que con el derecho que la Constitución les concede para ser candidatos no han cometido otro delito que el de haber sido acogidos por una parte de sus conciudadanos, pero sin la venía de los directores del rebaño costarricense? ¿Quiénes, sino los mismísimos olímpicos, son los que conceden o han concedido toda clase de facilidades y ruinosas cencesiones a instituciones bancarias, o a poderosas Compañías, sin que en esas ruinosas negociaciones se hubieran consultado los intereses generales del país y de sus humildes y sencillos moradores, a quienes halagan de contínuo con falsas promesas? ¿No son acaso ellos mismos los que para el logro de sus ambiciosos planes de mando y de fácil riqueza elaboran leyes oportunistas, que más tarde cambian o eliminan cuando és tas ya no surten los efectos pa ra que fueron creadas?

Si, esos caballeros, miembros de la Sociedad de Elogios Mu-

ra que fueron creadas?

Si, esos caballeros, miembros de la Sociedad de Elogios Mutuos, y dueños, según ellos, de este país y sus destinos, son los que van de pueblo en pueblo predicando respeto a las leyes y haciendo promesas que no han podido realizar en tantos años, apesar de haber tenido los medios a su alcence y todo el poder, casi irrestricto, para haber hecho de este pequeño país una patria próspera y feliz, y digna de sus pacíficos y laboriosos habitantes.

Pero no, la felicidad de las masas no es lo que a esa clase privilegiada interesa, ni por ella

se preocupan, sino en tanto cuanto sus pequeños esfuerzos puedan servir para engañar a las almas sencillas, de cuya cooperación necesitan valerse para hacer más fuerte su poder o más próspera su industria.

más próspera su industria.

Las masas de carácter suave, humilde y complaciente no son de niuguna manera culpables de nuestro caótico modo de ser actual; ellas están tan propensas a hacer el bien como a encaminarse por los vericuetos del desorden: todo depende de quienes sean sus directores. Se ha visto que el orden y la mesura en todos sus procedimientos es el rasgo característico de los costarricenses, si sus Jefes son hombres de reco-

nocido patriotismo y de mora-lidad incuestionable.

Es por eso que el Partido Civil marcha con seguridad, con juicio no desmentido, respetando los derechos de sus conciudadanos y sin odios para sus adversarios de hoy, quienes no son sino sus amigos, hermanos y parientes de siempre y sus compañeros en la bienandanza o en el infortunio. El Partido Civil tiene Jefes que buscan el engrandecimiento de la patria costarricense y siguen a un verdadero leader que es Rafael Yglesias Castro.

San José, octubre 1º de 1913.

# de Administración

En el deseo de hacer que tenga este diario la mayor circulación posible, lo enviaremos a todos los costarricenses en la esperanza de que el que lo acepte durante TRES DIAS consecutivos, será considerado sus-

Tanto el formato como la variedad de su lectura será inmejorable para que «El Pabellón Rojo» sea un diario político y de información general.

# Las tarsas ternandistas

(POR TEREGRAFO) Liberia, 2 de octubre de 1913.

Las famosas protestas que publica «El Repubublicano» del 29 de setiembre último, son una nueva farsa de que se sirven los fernandistas de aquí para explotar a don Máximo: Pío Hernández G. no ha firmado por el civilismo; Toribio Cruz Medina y Belisario Campos, son los únicos que habían firmado, pe- de compos que habían firmado per de compos que habían firmado per de compos que habían firmado per de compos que de c

ro son nicaragüenses sin naturalizar y los conquistaron antes de venir el candidato; Celedonio Angulo, José Reyes Rovira y Flor Quesada, no han firmado en nuestros libros de adhesiones; Francisco Jarquín, Miguel Umaña Cerdas, Ismael Espinosa Peralta, Juan José Córdova Mayorga, Francisco Mora Badilla, Nicolás Alvarado, Miguel Guido, José M. Reyes L. o José M. Lezama, son desconocidos (probablemente son chontaleños que después del encuentro de don Máximo pidieron pasaporte para su tierra) y no figuran en el censo. Eduardo Alvarado, menor, y Juan Rodríguez Oporto, son actualmente civilistas; Toribio García, nunca ha sido civilista y Francisco Cabaleeta que había firmado por el civilismo, procedente del campo azul, volvió a la piara un mes antes de venir el de las trece monedas y le llaman «De todos colores». Con esto los mercaderes de aquí han querido imitar al Civilismo de Puntarenas y lo que han conseguido fué exhibir su tontera, pues todo el mundo sobe que don Máximo no ha dado motivo para ganarse simpatías y adeptos ni con su figura, ni con sus discursos.

Corresponsal

### Planes de soborno

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

señor Campos (más tímido que ompañero) se mostraba inquieto

A señor Campos (más tímido que compañero) se mostraba inquieto poco seguro del éxito de su partido, no veía cómo ellos pedrían llegar al triunfo; pero él. más atrevido o mejor enterado de los procedimientos de sus correligicaarios, quizá por que su prdre (antes Civilista y hoy Duranista) formando hoy parte de la plana mayor de la agrupación verdiblanca, le haya puesto al tanto de los planes intimos (dorados sueños) de los jefes.

«No, hombre, no hay que temer; pues si es cierto que el partido es muy grande en todo el país, y sobre todo en la provincia de Alajuela, nosotros tenemos los medios para deshacerlo». ¿No te «acordás» que la vez pasada compraron votos civilistas y lo derrotaron? Pues ahora tenemos todo arreglado para lacer lo mismo; pero en grande escala. Ya lo «verés»...

Con que, señores duranistas, Uds. tienen pensado comprar votos? Muy bien se deja ver que su partido no mercee el nombre de tal, y lo prueba su ridícula pequeñez y sobre todo su bien conocida inmoralidad. Que mal conocen ustedes a los civilistas! Que haya algún extranjero, o algún costarricense voluble o de dudosa moralidad política, no implica que pueda hoy nadie inducir, con dádivas o promesas, a mingún civilista convencido de la bondad de su causa y de los fines altamente patrióticos que su partido persigue, a que cam-

bie su manera de pensar o de proce-der en el momento de depositar su voto. Todos los civilistas son firmes, pues su causa es honrada, patriótica, y abnegada; su candidato es verda-dero leader y con él irán seguros al triunfo.

#### A C 28.12 por cabeza

De fuente que nos merece todo crédito hemos obtenido los siguientes datos estadísticos:

El Partido Duranista ha gastado hasta el lunes recién pasado (setiembre 29) la suma de £412,811.25 (cuatro cientos doce mil ochocientos once colones veinticinco cécutimos).

El número de adeptos, según cálculos obtenidos de igual fuente, era hasta ese mismo día, de 14,125 (catorce mil ciento veinticinco). De lo anterior resulta que siendo los adeptos 14,125 y la cantidad gastade 412,811,25 el costo de cada adepto verdi-blanco esdela no despreciable sumita de £28,12 (veintiocho colones doce centavos).

Como el Partido Duranista ha llegado desde hece más de un mes a la cumbre de su grandeza y el descenso también ha principiado, sin que hayan cesado los gastos, claro está que antes que la campaña política termine, cada voto que depositen les va a costar de cien colones en adelante.

Il Pobrecillos!! il Qué desencanto!!

# Sueltos de Crónica

Nos informan que el señor doctor Durán ha resuelto no volver a hacer jiras políticas de ninguna clase, pues la última de Alajuela le dejó muy ingratas impresiones, no obstante los <20,000 inventados por la prodigiosa fantasía de Alejandrito, el cual sabemos de qué pie cojea.

jea.
Al fin y al cabo es prudente la resolución tomada por el es-timable Doctor.

#### El domingo en Heredia

El Partido Fernandista pre-para todas sus fuerzas para la manifestación que hará el próxi-mo domingo en la ciudad de He-redia. Se sabe de ciencia cierta redia. Se sabe de ciencia cierta que traerán todos sus partidarios, hasta de los más apartados rincones del país. Ya veremos que el «león» no estan fiero como lo pintan y que es más el ruido que las nueces. Porque, indudablemente, el «fernandismo» se ha evaporado

mos se ha evaporado.

Heredia nos dará una prueba de lo que les quede. Pero, al hacer su manifestación, cuidado con los vidrios. Sería ya demasiado.

#### Las filas se disuelven

Como muchos incautos fue-ron cazados en las filas de la Unión Nacional con el «sebo» del apoyo oficial, el telegrama del «tío» ha producido honda consternación, iniciándose un despejo en las líneas duranistas que mucho tiene de «consumatum». Las huestes verdes se formaron con esperanzas y son-risas: ahora las mata un des-engaño. Como la niña de Campoamor han muerto de una caída: cayeron del cielo... pre-sidencial.

#### ¿Qué será?

¿Qué será?

¿Qué será que nuestro estimado colega La Prensa Libre no se ha dignado decir una sola palabra acerca del famoso y ya histórico telegrama de «Tío»? En cambio El Republicano lo publicó a todo lujo y aun dice que ha mandado ponerlo en marco de oro. Diferencia de criterio. Pero sí nos agradaría, por satisfacción intelectual, ver algún comentario poético, artístico, en La Prensa Libre, lleno de unción y de incienso, como tantos otros dedicados a don Ricardo.

#### Demanda concluida

Nos informan que el Licenciado don Luis Cruz Meza ganó ya, sin pelea, la demanda entablada contra el Ferrocarril del Norte. El Administrador le envió los once colones y centavos que reclamaba. Dicen que lo que conmovió a Mr. Tarell fué la pérdida de las tres horas de lectura dominical. Y realmente, quién sabe cuánto va a perder quién sabe cuánto va a perder el país con esas tres horas en que dejó de instruirse D. Luis.

#### Falsedad completa

Lo que atribuye El Republicano, bajo la firma Finis Populi, a nuestro candidato, como dicho en Guadalupe, es falso, absolutamente falso. Por eso decimos con justicia que el «fernandismo» se nutre de la mentira. No hay una sola palabra de verdad en todo lo que se afirma, tanto respecto al discurso en Guadalupe, como en curso en Guadalupe, como en lo que se refiere al honrado y laborioso gremio de zapateros.

# LA BANDERA REPUBLICANA

tarricenses levantaron bandera contra gobiernos que, según sus ideas, gobernaban mal el país, meas, gobernaban mal el país, y aquella agrupación, por el nombre de Partido Republicano, tuvo resonancia hasta en los confines de la República y fué engrosada por los rebeldes de 1894.

En todas sus campañas, apar-te por completo de las simpa-tías de los gobiernos, blandían orgullosos las espadas que, con-tra viento y marea, luchaban con entusiasmo por su causa, con la esperanza de algún día

poder condensar sus ideales en el crisol purificante del patrio-

Pasaron los años y el Licdo. Pernández traicionó a F. Arcadio Montero, y ya bajo los pliegues de aquella bandera no existían los ideales que fundamentó la Causa Republicana por el desconcierto que invadía las filas de aquel grupo, que ultrajaron sus jefes con vergonzosas transacciones. po, que ultrajaron sus je con vergonzosas transace nes para el reembolso del nero gastado en sus contiendas, transacciones que pusieron de relieve la ambición que embar-

gaba al Licdo don Máximo Fer-nández, quien siguió al frente de aquel partido, no con el de-seo de tener algún día el honor de ocupar la Presidencia de la República, sino para la explota-ción inicua de sus partidarios y levantar palacios, ostentar lu-josa vida y acreditar en ban-cos extranjeros su firma de fi-nanciero.

Tras esas transacciones que Tras esas transacciones que sucedieron a la vergonzosa expulsión de los tres candidatos que compusieron «La Unión Republicana», a que apeló el Lic. Esquivel en 1906, para colocar en el solio presidencial la figura de González Víquez, medida sobre la que los demás jefes de aquellos bandos guardaron el más profundo silencio, sin hacer nada para reclamar sus derechos, exponiendo con esa prneba que les era indiferente el atropello a sus candiesa prneba que les era indiferente el atropello a sus candidatos, pues ya el Lic. Fernández tenía en caja el costo de sus campañas y los ideales del partido en nada pesaban para hacer un esfuerzo que salvara la dignidad de su pueblo y la honra de su baudera.

Ante esta hurla que el Parti-

honra de su bandera.

Ante esta burla que el Partido Republicano sufrió, ante el lujo de que gozaron enseguida sus jefes, ante aquel silencio que acusó la conducta de sus candidatos, el pueblo honrado que todo lo comprende volvió sus espaldas a aquella sociedad anónima de explotación, en que

los años y atropellos convirtie-ron aquel partido, y al buscar otro jefe y otra bandera encon-traron en elcamino a un hombre que, lleno de gloria había alzado la espada que el jefe del Parti-do Republicano abandonó en su fuga de cobarde, para humillar-se ante el poder de un go-bierno.

Marchan ahora victoriosos, simarchan anora victorosos, si-guiendo a aquel otro hombre en medio de los huracanes y la tem-pestad política, con la Bandera Republicana simbolizada en el color rojo de su pendón, que on-dea glorioso a los cuatro vientos de la República. Marchan ahora de la República. Marchan ahora contentos, porque miran en el señor Yglesias, Jefe hoy del verdadero Partido Republicano, al hombre enérgico, digno y valiente que jamás traspasó las fronteras de su patria para traer armas y firmar pactos que pongan en peligro la integridad nacional y que sabrá hacer respetar sus derechos, sin acudir a medios vergonzosos, para llevar a su partido por un sendero culto, digsus derechos, sin acudir a medios vergonzosos, para llevar a su partido por un sendero culto, digno y seguro al triunfo desde donde exparcirá sus favores a todos los pueblos, dando trabajo a los hombres, moralidad a las sociedades y gloria a la patria. Marchan indiferentes a las artimañas políticas que en las alturas manejan, porque Yglesias sabe que lleva un pueblo firme y este pueblo sabe que lleva un hombre a su frente.

### Las andanzas del manchego en los campos del Guanacaste

L'ovía sin cesar durante todo el tiempo que el jefe de los azutes anduvo por las tierras rojas del Guanacaste.

Triste, abatido, con ese mirar incomprensible que siempre se nota en don Máximo, caminaba aquel gropo, corriendo entre fango y charcas tras nuevas decepciones. Más parecía una caballería de desterrados que un un grupo de ilusos políticos.

Al Sardinal no quiso ir don Máximo, pues estaba ya convenció que sa jira por Nicoya, Santa Cruz y Filadelfis, de lo que podia esperar en Sardinal. Al fin los golpes hacen chichones y el señor Fernández no estaba para más derrotas, con un tiempo tan infernal.

Siguió, pues, para la Ciudad Blance. En Palmira era experado por un Manuel Benito Santos quien en compañía de los fernandistas de Liberia le esperaba bajo una enramada donde habíam colocado una tribuna y unas mesas con frescos y confituras El señor Fernández, al llegar a quel lugar, oyó el discurso del señor Santos, quien pedía con suplicante voz a su iefe les dejase ofr su verba fluida y elegante.

Don Máximo no se detuvo en aquel lugar, sino que despreciando el esfuerzo de los liberianos azules, continuó su camino, sin importarle un ápice ni las kolas ni la súplica del orador.

En Liberia fué recibido al sonido.

tinuo su camino, sin importarle un apice ni las kolas ni la súplica del orador.

En Libería fué recibido at sonidode las campanas de la Iglesia que tocaban a muerto y al grito unánime del Civilismo que vitoreaba a su 
jefe el señor Yglesias, con delirantes 
manifestaciones de entusiasmo.

En Libería se sucedieron una serie inmensa de derrotas que casi hacen perder el seso al jefe azul, pues 
personalmente pudo convencerse que 
lo que había hecho en el Guanacasate era tan sólo despifarrar dinero 
sin conseguir adeptos.

Al día siguiente, don Máximo tomaba un vapor en el puerto de «La 
Desilusión», dejando en el Guanacaste, desde las fronteras de Nicaragua hasta Puntarenas, flameando 
el pendón escarlata.

El Civilismo allí como en todas

partes, ha encontrado ancho campo en el corazón de los hombres sanos y patriotas y la bundera roja se agita sin cesar, batida por los vientos propicios de nuestro efectivo triunfo, allí como en el resto de Costa Rica.

Dos Máximo y su comitiva llega à Puntarenas en la madrugada. Nadie había en el muelle; nadie los esperaba. Puntarenas dormía tranquila sin preccuparse en absoluto de la inoportuna visita del jefe del Fernandismo.

Al día siguiente se embarcó en Puntarenas, rumbo a Mata de Limón, para tomar en esc lugar el tren que lo traería a esta capital. También la naturaleza le fué advarsa. Un iamenso derrumbe le impidió el viaje y tuvo que embarcarse en una lancha para salvar la dificu tad.

Al llegar a Mata de Limón el mar quiso protestar, y en muda y ardiente elocuencia le szotó la cara con su sal e intentó destrozar el bajel.

Dos civilistas sacaron a don Máxi-

diente elocuencia le 22tô la cara
con su sal e inteatô destrozre ch
bajel.

Dos civilistas sacaron a don Máximo del inmenso peligro. Sa comitiva cansada, atemorizada, con la actitud hostil del mar, apenas si se
bastaba para moverse por si sols.

El cielo se mantuvo encapotado
durante la travesía del jefe del fernandismo por el Gunnacaste. Lloraba sin cesar y la tierra también hizo
su manifestación de duelo obligando
al señor Fernández y comitiva a bajar por fango y charcos durante
todo el tiempo, a cruzar ríos cuyas
inmensas avenidas intentaban destruirlo todo y hacer imborrable una
jira llena de calamidades, derrotas
y desilusiones.

En San José fué recibido por unos
pocos. El viernes s'guiente quiso
contar a sus amigos sus triunfos y
también los trenes del ferrocarril del
Atlántico atrasaron su llegada a estaciudad, desmoralizando la reumión y ocasionando la «valiente» batalla de los vidrios en que demostrano los azules un valor sin igual para
la lucha. Así fué la última aventura que, ya para morir, realizó el
Quijote del Fernandismo.

## La injuria anónima

#### El Partido Civil es insospechable

En un artículo editorial de El Republicano se afirma que, «un prominente duranista» dijo lo si-guiente: «al fernandismo se le guiente: «al fernandismo se le extirpa; al civilismos se le com-

La frase, que podía ser grave saliendo de labios conscientes, pierde toda su fuerza y es simplemente vulgar ultraje de boca anónima. Porque ni sabemos quién es el «prominente duranista» ni el escritor de El Republicano tiene el valor de estampar una firma conocida y responsable, sino que se esconde medrosamente bajo el anónimo consa-

bido. Nosotros estamos dispues-tos a contestar cargos hechos por persona responsable, que tenga conciencia de sus actos y fir-me los escritos para calificar su personería. Pero sería insensato de nuestra parte ponernos a considerar siquiera los insultos de los astrosos enmascarados que nos salgan al paso.

El Partido Civil no puede ni El Partido Civil no puede ni tomar en cuenta siquiera la injuria que se pretende inferirle, juzgándolo venal, porque ni el político duranista incógnito ni el escritor fernandista anónimo demuestran capacidad moral suficiente, ocultándose cobardemente para calificar la conducta de un Partido que, en el gobierno, en la lucha o en la derrota, ha demostrado su honradez y su carácter. Cuando haya firmas contestaremos como es debido.

# Vidrios... sin romper

La Northern ha mandado sustituir por piezas de acero los vidrios de la Estación. Va conoce lo que son las manifestaciones políticas. Esta noche celebrará manifestación patriótica el Partido Republicano. Va lo ha avisado conveniente la policía para que cierren puertas y se guarezcan como es debido los ve-cinos de la capital.

De todo hay en la viña del Se-ñor. Por eso los galones del Ejér-cito se han hecho azules o verdes cito se han hecho azules o verdes sin que por eso haya choques de ninguna clase entre la Casa Presidencial y el Ministerio de Guerra. Uno y otro esperan el «generalato», según las uvas maduren. Por de pronto las acciones ministeriales han bajado, porque lo que es Chacón «nos acompañará hasta el fin de la jornada».

En las altas regiones oficiales se está preparando la redacción de un nuevo telegrama. ¿Para quien será ahora el «hacha»? Se nos dice que mañana llorarán los

que hoy ríen. De todos modos nunca faltará incienso en el altar verde o azul poco importa, con tal que haya siempre sahumerio.

Parece que se ha roto un matrimonio concertado bajo los auspicios de los aires del Irazú. No se avienen los caracteres de los «indiciados». Mientras el uno es pacífico, la otra gusta de quebrar vidrios. La «tercería» de esos amores la ejercía persona seria, de las que nunca se hubiera creído tales enredos. Sin embargo, los amores pueden florecer de nuevo bajo la sonrisa de «papá» o de «to».

El papel verde se cotiza actualmente a muy bajo precio. Lo que puede un telegrama?....

El papel azul, en cambio; ha subido. a las vidrieras de la Estación al Atlántico. De todos modos se esperan instrucciones.

Siempre está en pie la trans

Siempre está en pie la tran-cción del Ferrocarril al Pací-

MERLO

### Anúnciese en 'El Pabellón Rojo

¿ Por qué la =

#### GRAN EXITO!

Obtendrá en sus empresas el que se vista en la acreditada

#### Sastrería Española de Gregorio Expósito

pues la elegancia de su corte y la calidad de sus casimires,

predisponen en favor del que los trae.

También trabaja llevándole el paño, sin que por eso aumente el precio de la hechura.

ACABA DE RECIBIR UN GRAN SURTIDO DE CASIMIRES No olvide la dirección:

Calle Central — 25 varas al Oeste del Mercado — Frente a Mr. Asch

#### LA BARCELONA de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería

+ + + Importación Directa + + + +

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

IMPRENTA

FOTOGRAFIA

### LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4: Norte

#### NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA

ENCUADERNACION

# Palpitaciones del alma naciona

pronunciado por don Benigno Pacheco a la llegada de den Rafaal Yglesias Castro a Atenas, el 14 de se-siembre de 1913.

Señor Yglesias!!

SEÑORES:

Encargado por el bello sexo ateniense civilista, me es grato dirigiros la palabra, ilustre Jefe, dándonos la bienvenida a este cariñoso pueblo, digno de ser regentado por personas de más cultura moral, de más cerebraciones y de mejor abolengo intelectual.

Desearía pronunciaros una

más cultura moral, de más cerebraciones y de mejor abolengo intelectual.

Desearía pronunciaros una oración entusiasta en que pudiera expresaros cuánto respeto y admiración rendimos a vuestro talento indiscutible, a vuestra indomable energía, a vuestra indomable energía, a vuestra resoluciones de fuerza avasalladora, a vuestra elocuente y fácil dicción y a vuestra manera de razonar, poderosa e irrefutable.

Quisiera condensar, cuál lluvia de oro, frases que halagaran vuestra hombría de bien y la hicieran más poderosa, argumentos para quitar esa venda intelectual que tienen vuestros enemigos políticos y enseñarles la aurora de ese nuevo día que en no lejana época amanecerá para Costa Rica, lleno de esperanzas y cuajado de proyectos, día en que volváis a recibir el mando de la Nación a la cual, estoy seguro, gobernaréis con la ley, aunque dura es la ley, pero es ley; con esa sugestión de vuestro poderosocarácter, capaz de que con solo la voluntad quitéis a vuestros sistemáticos contrarios esa oscura pretensión de hacer creer que ellos y sólo ellos, poseen condiciones intelectuales e integridad suficiente para regir los destinos de la Patria.

No desmayéis en vuestro éxodo de visitas a conocer por segunda vez las necesidades de la contra de considerada de la contra de la con

No desmayéis en vuestro éxodo de visitas a conocer por segunda vez las necesidades de los pueblos. Conociendo su especial idiosincrasia, les tomaréis mejor el pulso para curarlos mejor de sus enfermedades políticas y de administración. Id por todos los campos en que los maizales ya enrojecen, en que se riega el grano que constituye nuestro plato nacional, el que cogeremos en diciembre próximo y fecundad con el verbo de vuestra palabra altiva y sonora la cosecha de votos que os llevarán el 8 de mayo de 1914 a ocupar la primera Magistratura de la Nación.

#### Discurso

pronunciado por la señorita Elena Cabrera, a la llega-da de don Rafael Yglesias Castro a Atenas, el 14 de setiembre de 1913.

Señor Yglesias:

Señor Yglesias:

Las señoritas civilistas atenienses hanme confiado el para mí muy honroso encargo de saludaros cordialmente y ofreceros este humilde estandarte: pobre es en valor material, pero rico en buena voluntad; rico en firme adhesión a vuestra causa que es la nuestra, y... ¡Rojo! como enseña gloriosa del Partido Civil, al que dais vida con los destellos potentes de vuestro cerebro. Tomadlo!! y en vuestras manos sea el mensajero venturoso que uniendo en ro venturoso que uniendo en estrecho abrazo a todos los atenienses, les haga exclamar: Viva don Rafael Yglesias Castro!!! Viva el Partido Civil!!! Viva Atenas Civilista!!!

insigne Caudillo que representa, anunciándonos con su clarín la regeneración de la Patria.
Este pueblo como el resto del país ha visto abrirse una nueva era de felicidad para la nación en que una administración progresista está llamada a resolver los problemas de la Patria, por medio de un ciudadano integérrimo, de un Caudillo probo que ya supo elevar muy alto el nombre de Costa Rica y esculpir con caracteres de oro en las páginas de la Historia, su nombre por medio de sus grandes obras.

A este nuevo Mesías que

sus grandes obras.

A este nuevo Mesías que se presenta en los pueblos diciendo por qué y para qué quiere volvernos a gobernar, es a quien se recibe con hosannas, músicas y palmas.

El país entero aclama a su salvador. Palmareños, nosotros también henchidos de patriotismo y gratitud, con toda la efusión de nuestros corazones, saludemos al digno Jefe del Partido Civil don Rafael Yglesias Castro.

¡Viva Yglesias!

#### **DISCURSO**

pronunciado por la niñita Lilí Castro, de ocho años de edad, en la reunión del lunes 15 de Setiembre último, en nombre del Partido Civil del Naranjo, en la jira politica del Candidato del Partido en la ciudad de San Ramón

Ilustre ciudadano, digno cau-dillo del Gran Partido Civil, que habéis venido a visitarnos, desafiando los embates del tiem-po y los peligros del camino, con lo que habéis probado que estáis pronto al sacrificio por el triunfo de la noble causa que sustenta vuestro pecho fervosustenta vuestro pecho fervo-

roso.

Permitidme que en este momento solemne, os de la bienvenida y os salude en nombre del civilismo naranjeño, que hoy lleno de júbilo y con entusias mo desbordante ostenta su divisa con orgullo para demostraros que se han acogido con ardor, bajo el pendón rojo, cuyo luminoso lema de «Moralidad y Trabajo», es la mejor garantía para los que con anhelo deseamos la prosperidad de esta patria querida.

La mayoría de sus hijos de

La mayoría de sus hijos de este culto y simpático pueblo, admiradores del insigne abanderado que capitanea las filas civilistas y atraidos por sus promesas que en distintas veces ha hecho a sus partidarios, han ingresado de lleno en la causa civilista, esperando impacientes su victoria, porque ella sintetiza la salvación de Costa Rica.

Esperamos en Dios que el 8

Costa Rica.

Esperamos en Dios que el 8 de Mayo de 1914 el abnegado campeón del partido civil empuñe las riendas del gobierno costarricense, y entonces principiará para nuestra cara patria una era gloriosa que será dig-

deun partidario de Palmares

Señores:

Placer extraordinario me produce este momento solemne, en que presenciamos un acto de significación política. Palmares, este pueblo altivo y trabajador, se ha vestido de gala, pues en estos momentos la ola roja invade sus valles y desde sus montañas baja el eco del saludo que lanzan sus hijos al insigne Caudillo que representa, anunciándonos con su clarin la regeneración de la Patria.

Este pueblo como el resto del país ha visto abrirse una nueva era de falicidad para la regeneración de la Patria.

Obras son éstas eva a la para la contrata indelebles en las páginas de nuestra historia.

Sí, señores: no son vanas nuestras ilusiones, porque muy bien sabéis que el esclarecido ciudadano don Rafael Iglesias Castro, ha sido un gobernante experimentado, que al descender de las alturas del poder, dejó bien marcada la huella de su paso; lo están perpetuando las grandes obras emprendidas por sería enumerarlas... pero haré mención de las que más saltan a la vista, como son: las mejoras de las carreteras nacionales, el Ferrocarril al Pacífico y el cambio del sistema monetario con su reluciente Talón de Oro.

el cambio del sistema monetario con su reluciente Talón de
Oro.

Obras son éstas que a la vez
que benéficas para nuestra patria han traspasado también los
límites del Océano, aumentando
el crédito de nuestros padres
en el extranjero donde nuestra
pequeña Costa Rica es considerada como nación adelantada.

Ahora, refresquemos nuestra
memoria para ver en la forma
que nuestro digno Jefe moralizó el país, persiguiendo los
vagos de quienes hizo hombres
de bien y dignos hijos de Costa Rica.

Esta medida de moralidad en

Esta medida de moralidad en tiempos de su gobierno jamás se borrará de la mente de todas

tiempos de su gobierno jamás se borrará de la mente de todas las personas que amamos con delirio el pundonor de nuestros hermanos y el respeto debido al santuario del hogar honrado. Otro punto de grande importancia, que nuestro eximio Caudillo ha hecho formal promesa de mejorar, es el sistema de enseñanza actual, que está muy deficiente por la indiferencia con que se mira en nuestras escuelas la parte moral; por más que nuestros pedagogos quieran mejorarla, jamás lo conseguirán sin la educación religiosa que es la base primordial del adelanto y civilización de los pueblos, sin cuyo requisito indispensable nunca podremos contar con buenos ciudadanos.

Este asunto acaba de ser bre-

Este asunto acaba de ser brevemente discutido en nuestra Cámara, donde un diputado civilista ha pregonado a los cuatro vientos que nuestra enseñanza está muy enferma.

Sí, muy enferma la consideramos también nosotros, y su mejoramiento lo esperamos en el triunfo de nuestra causa democrática, que la creemos un hecho indiscutible, porque aunque nuestros adversarios lo combaten fuertemente, bien sabemos que nunca faltan espesas neblinas que oscurezan el horizonte; pero que fijando nuestra atención en ese clamor que por todas partes se oye de uno confín de la República ura atención en ese clamor que por todas partes se oye de uno a otro confín de la República que dice: «¡Viva el Partido Civil! ¡Viva don Rafael Yglesias Castro! nos hace descubrir alla en lontananza el estandarte glorioso que anuncia nuestro triunfo.

triunfo.

Por tanto yo invito a ustedes, señores, a que confiemos en la Divina Providencia para que en el próximo 8 de mayo de 1914, cuando el titán del Civilismo haya ocupado el Solio Presidencial, podamos cantar gozosos el Himno Nacional y ante el sol de medio día decir a nuestros adversarios: nuestra patria será regenerada.

San Ramón, 15 de Stbre. de 1913.

#### BASIGO Y ALVARADO Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arrooz, Tabaco Virginia, Gargoches, Zarazas Americanas, Zériros, Casmires Ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Cigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Calzado "Cordin"

#### LA VILLA DE PARIS

Es la Sastería de Moda en San José ESPECIALIDAD EN TRAJES DE FRAC

Miguel Borrás

#### LUIS ANDERSON

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica,

#### Joaquín Aguilar

Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 4ª Sur.

#### CARLOS SAENZ

Bufete: 2<sup>a</sup> Avenida O., contiguo a D. Juan R. Mata y frente a Leiva y C<sup>o</sup>

#### Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO
APARTADO 850 TRLÉPO

APARTADO 850 TREEFORD .

Horas de consulta De 10 a 11 a, m. .

12 a 2 p. m.

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

#### Doctor Federico Zumbado

MEDICO Y CIRUJANO Consultorio: 2ª Avenida Este, freute a la Capilla del Sagrario. Horas de consulta  $\{$  De 11 a. m. a 12 m.  $\}$  12 a 4. p. m.

#### Doctor Francisco Cordero

MEDICO Y OCULISTA

#### Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 63 Norte, frente al costado Este del Mercado, conti-guo a «La Reforma».

#### Francisco Alpízar

Oficina: Calle 5<sup>a</sup> Sur, Nº 1, conti-no a ls Nueva Botica de San José. Horas de despacho: De 12 a 2 p. m.

#### VICTOR OROZCO

Despacho: 23 Avenida O., Direc-tiva Central del Partido Civil. Telé-fono 97. Horas de oficina: De 8 a 10 a.m. y de 12 a 4 p. m.

#### ALFREDO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: Casa de don Nicolás Ca-sasola, Cartago.

#### ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

#### Doctor José Ma. Castro F.

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

#### Miguel A. Velázquez

#### Doctor Emilio Echeverría

Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

#### Francisco V. Sáenz ABOGADO Despacha en la oficina del Licenciado don Carlos Sáenz.

#### Isidro Marín Galderón

ABOGADO Y NOTARIO Oficine,: Calle 53 Sur, frente a la Tesorería de la Junta de Caridad.

#### Dr. Gerardo Echeverría A.

ABOGADO

Bufete: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades.

de Roberto Flaroto B.

Fal bricación de Sombreros

Ventas bor mayor y menor de sombreros
de fieltro. - Especialidad en el arregio de
sombre ros, chiatresa y bombines

Procedi mientos rápidos para limpiar somb reros de pita y de paja en
pocos min; tos; no uso gomas, ácidos
napre, o compri, es decir, nuevo
completam ente. La única Sombrerería que h ace eatos trabajos.

El presi o lo pone el cliente.

### DIRECTORIO PROFESIONAL ANTONIO RUIZ Y HERMANOS JEREZ DE LA FRONTERA

Cosecheros, Almacenistas

y Exportadores de Vinos

Fabricantes de Aguardientes y Cognac

Depósito Permanente en mi Oficina J. Castro Méndez.

Agente en Costa Rica



#### CREMA VIRGINIA

Quita las manchas y conserva limpio el cutis

### Casa de Salud

Doctor Mariano Rodríguez

PAROUE NACIONAL

San José

Costa Rica

#### HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón manalmente para New York, y hacen escalas en

Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «Prinz Joachim» y «Prinz August Wilhelm» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los

\*PRINZ AUGUST WILHELM>

«CARL SCHURZ»

«PRINZ JOACHIM»

Los vapores «Carl Schurz» y «E. L. Boas» tocan en

Santa Marta (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café. Todos los vapores tienen Médicos y Camareras.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón

John M. Keith, Agente General

# EDGAR KNOHR Y

Ofrecen a su clientela los siguientes artículos: Alambre para cercas, Betún 410 Cervezas: «Pschorr», «Leona», etc. Cemento Alsen, Hierro para Techos, Sal Marquilla Aceites secativos marca «Vernol», para toda clase de pinturas,

etc., etc., etc. Gran Surtido en GENEROS de todas clases

# LA COLMENA CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES —TODO HECHO EN EL PAIS—

Refresquería, Helados de Crema, Tosteles y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio Haced una visita y quedaréis satisfechos

El día 1º de octubre del corriente se abrirá al público Avenida Central — Esquina del Hotel Central

PARLO TORRENS

Imprenta Alsina -- San José